

Telle est la solution que nous désirons à la lutte entre les deux races, solution pacifique, conforme aux principes de la charité chrétienne et par conséquent de la vraie civilisation.

Mais est-ce celle que réserve au Canada la Providence divine, dans les conseils de sa justice et de sa miséricorde, pour le bien général de l'Eglise catholique, fin et raison d'être de tout ce qui arrive en ce monde ? Qui peut se flatter de connaître avec certitude l'avenir ? " Mes pensées ne sont pas vos pensées, dit Dieu lui-même : comme le ciel est élevé au-dessus de la terre, ainsi mes desseins surpassent les calculs de la prudence humaine. Les pensées de l'homme sont timides et ses prévisions incertaines : " car " l'homme juge selon les apparences : " mais Dieu " scrute les profondeurs " et " juge " et règle tout " selon les dispositions du cœur " et le vrai mérite des actions libres.

Il juge les actions de chaque homme comme de chaque peuple selon une justice exacte, récompense ou punit les nations selon leurs actions bonnes ou mauvaises, leur ménage les biens et les maux, la grandeur ou les abaissements, selon les decrets de sa justice et de sa miséricorde, pour la manifestation de sa gloire et le plus grand bien des âmes. Qu'il lui plaise seulement de se souvenir de sa miséricorde en faveur de la race française dans les destinées qu'il prépare au Canada ! Qu'il lui plaise d'épargner la race anglaise, mais qu'il lui plaise plus encore de sauver la race française ! Qu'il lui plaise d'inspirer aux protestants honnêtes la volonté ferme de résister aux tendances exclusives de leurs coreligionnaires fanatiques, et de maintenir le principe constitutionnel de l'égalité des deux peuples et des deux langues : mais qu'il lui plaise aussi de multiplier de plus en plus les Canadiens-français, de les unir étroitement entre eux et avec leurs évêques et leurs prêtres, pour qu'ils puissent résister aux causes de dissolution et de ruine qui les menacent ! Qu'il lui plaise surtout, au moment présent, de donner la liberté à la race française dans les sept provinces et de lui rendre ses écoles au Manitoba ! Si la justice peut prévaloir sur la violence dans les relations entre les deux races, le Canada est l'un des pays du monde qu'attendent les plus magnifiques destinées.